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民间科技基金样本是求
超豪华阵容的科学家顾问团一直保持低调运作 , 保证了求是科技奖的独立性和含金量 ,

扎实而有效地推动了中国科技的发展

本刊记者 钱炜 发自天津 基金会主席查悬声回忆说 , 他本人也是从

那时起 , 意识到父亲创办基金会的意义。

“不做锦上添花 , 只需雪中送炭”, 这

是查济民创办 “求是” 的出发点。

上世纪 年代初 , “科教兴国 ”战略

还没有明确提出 , 国家科技奖励制度也还

处于重建过程中。在整个社会层面 , “文

革” 将知识分子变成 “臭老九”, 而发端于

年代的市场经济大潮 , 又形成 “一切

向钱看 ”的倾向 , 科学与科学家 , 多年来

未能在社会上获得足够的尊重。

为此 , 查济民拿出 万美元创办了

求是基金会 , 专门用于奖励内地的科学家。

他当时说 , “国内的改革开放还刚起步 , 各

方面都十分需要资金 , 而国家不可能一一

都照顾得到……大批优秀的科学家 , 为国

家和人民做出重大贡献 , 但他们不但寂寂

无闻 , 而且生活上还相当清苦……我们很

想为改善科学家的收人做一点工作 , 给予

一点物质上的奖励。”
求是基金会希望以每人 万元的重

奖 , 来冲击国内的思想观念 , 促进尊重科

学风气的形成。在当时 , 万元对于科

研人员来说 , 的确是个不小的数字 , 彼时

的国家科技奖励特等奖 , 最高也不超过

万元 。

自创立以来 , “求是” 致力于奖助中

国学者 , 迄今已评选出数百位在数学 、 物

理 、化学及生物医学等领域中有杰出成就

的中国科学家 , 分别授予他们 “杰出科学

家奖 ” “杰出青年学者奖” 和 “杰出科技成

就集体奖”, 并先后在 余所大学设立了

“求是研究生奖学金” 和 “查济民、 刘璧如

大学生奖学金 ”, 以奖励优秀博士生 , 资助

品学兼优的贫困大学生。迄今为止 , 求是

基金会已累计颁发奖助金逾亿元。

岁的药学家屠吻吻最近突然 “火 ”

了起来 。她作为抗疟药青篙素的主要发现者

而获得国际医学大奖— 拉斯克奖 , 甚至

被认为是 “离诺贝尔奖最近的中国科学家 ”。

此前 , 屠吻吻一直籍籍无名 , 不过 , 并非

没有人褒奖她的科学成就 早在巧年前 ,

屠吻吻及其青篙素研究团队就获得了求是

基金会授予的 “杰出科技成就集体奖”, 这

是第一个对屠吻坳的贡献做出肯定的大奖 ,

“求是奖” 的眼光和分量由此可见一斑 , 可

是它却一直像屠吻吻一样默默无闻。

在中国科教界 , 与致力于打造 “东方

诺贝尔” 的邵逸夫奖 、 官方色彩浓厚的何

梁何利奖相比 , 由香港实业家查济民先生

创办的求是科技基金会并不引人注目, 但

它却是成立最早 、 最先进人到内地的基金

会之一 。

当年的获奖者买不起一套西装

年 , 第一届 “求是奖” 评出了

位杰出科学家 , 其中有 位是 “两弹一星”

元勋 。颁奖仪式在钓鱼台国宾馆举行 , 由

时任国务院总理李鹏主持 , 人大常委会委

员长万里等国家领导人出席。

可是 ,这样风光的事 ,却有人“不买账”。

当时 , 查济民意外接到通知 , 位获奖人

中有一位不愿来领奖。于是 , 他携长子查

慰声一道去获奖者家里拜访。但无论如何

劝说 , 这位科学家抹着眼泪就是不肯去 。

他的太太偷偷告诉查济民 , 丈夫不愿去的

原因 , 是因为没有钱买一套体面的西装。

“我见到父亲流泪只有 次 , 其中一次

就是第一届求是奖颁奖的时候。” 求是科技

顾问团始终保持超豪华阵容

中国科学院院士 、 南开大学教授张伟

平是陈省身的关门弟子 。 年代初 , 他

留学法国 , 毕业时 , 法国导师以优厚的条

件挽留。对此 , 张伟平犹豫不决 , 因为如

果回国 , 就只能从一个月 元工资的助

教做起 , 两者相比 , 差距甚大 。为留住人

才 , 身为求是基金会顾问的陈省身 , 不顾

自己 岁的高龄并正患感冒 , 连夜赶赴香

港 , 向查济民求助。

当时 , 求是基金会开始意识到 , 有必

要对青年学者 , 尤其是从海外归来的青年

学者加大支持力度。于是 , 年 , 第二

届求是奖新设 “杰出青年学者奖”, 给予获

奖者连续 年每年 万美元的支持。张伟

平就是第一批获资助的青年学者之一 。

当年 , 基金会的顾问们和查济民就如

何更好地支持青年学者的问题做了多次探

讨 。从 年到 年 , 求是基金会一

共资助了 位青年学者 , 他们中有很多

人如今都成为中国科学界的顶梁柱 。有人

甚至称 ,这段时期的求是奖 ,在某种程度上 ,

相当于后来在国家层面上吸引海外人才的

“千人计划”。

在今年的颁奖仪式上 , 中国科协名誉

主席周光召对求是杰出科学家奖得主张首

晨开玩笑说 , “你接下来是不是再努努力 ,

拿下诺贝尔物理学奖呢 ”

斯坦福大学教授 、 清华大学客座教授

张首最 年发现 “量子自旋霍尔效应”,

在拓扑绝缘体的研制上做出了开创性贡献。

他曾在去年获 “欧洲物理奖 ”, 成为这一国

际大奖的首位华人获奖者 , 而该奖也被看

中国新闻周干 」 心



S〔 〔旧曰

年 月 日 , 作为香港求

是科技基金会顾问 , 知名华裔生
物医学专家 、 艾滋病 “鸡尾酒疗

法 ” 创始人何大一 左 在武汉

开幕的 中国科协年会上 , 向
位获得中国科协求是杰出青年成

果转化奖的内地青年科学家颁奖。
摄影 中新孙自法

作诺贝尔物理学奖的风向标。

多年以来 , “求是奖”的获奖人都是 “潜

力股” 他们要么在获得官方认可之前 , 就

已得到了 “求是” 的肯定 , 要么尚在 “小

荷才露尖尖角” 之时 , 就已得到 “求是”

的资助。

翻开 “求是” 获奖人的名单 , 会发现

一连串熟悉的名字 白春礼 , 年获求

是杰出青年学者奖 , 现为中科院院长 王振

义 , 年获得求是杰出科学家奖,

年获国家科技最高奖 陈竺 , 年获求

是杰出青年学者奖 , 现为卫生部部长……

“求是奖” 之所以能够经受住时间的考

验 , 还要归功于基金会顾问团对科学成就

的判断力和对中国社会发展的洞察力。它

的顾问团有着超豪华的阵容 一代数学大

师陈省身 , 著名物理学家 、 “两弹” 元勋周

光召 , 诺贝尔奖得主杨振宁 、 李远哲 , 艾

滋病鸡尾酒疗法发明者何大一 , 基因诊断

之父简悦威 , 计算机界最高荣誉图灵奖得

主姚期智。

每年 “求是奖 ” 的获奖者 , 就是由这

些科学大师们一起讨论商定的。与国内很

多评奖不同 , 求是基金会不接受组织与个

人的申请 , 也不受任何外界力量的干扰。

如今百万元奖励只是个 “补充 ”

“ 求̀是 ' 的特点就是始终根据中国的

发展 , 来寻找奖励的方向。所以, 求是基

金会从一开始就没有按一个固有的办法来

发奖 , 而是每一次都要认真研究中国的科

技和教育事业发展过程中还有什么不够的

地方 、 还有什么需要改进的地方。基金会

就利用它的力量在社会上通过发不同的奖 ,

来呼吁 、 提倡和改进。” 周光召在接受 《中

国新闻周刊》 采访时这样总结。

他举例说 , 在上世纪 年代 , 国家

不是很重视基础研究 , 求是基金会就重点

支持数学 、 化学 、 物理等领域的基础研究 ,

同时对当时国家尚未关注到 、 但具长远意

义的领域予以扶持 , 比如对沙漠研究给予

了两次奖励 , 对生物多样性的研究也予以

支持 。

周光召说 , “我们就是根据对中国科

技的了解 , 对人的了解 , 来保证 求̀是奖 '

的含金量。”

杨振宁在接受 《中国新闻周刊 》 采访

时表示 , “求是奖” 的创办开国内科学大奖

之先河 , 对中国科技的发展起到了积极的

促进作用。实际上 , 以 “求是 ” 为代表的

一批民间科技奖励基金 , 对中国官方的科

技奖励制度 、 乃至整个科研体系都是有益

的补充。

中南大学教授李侠就指出 , 国家科研

资助渠道的单一化 , 是造成科研人员 “跑

项目、 轻研究 ” 的重要原因。很多科研机

构与科学家们不得不在推进科学发展与项

目中标二者间作艰难选择。以实用主义的

策略套取国家科技资助的行为屡禁不止 ,

这种行为将导致整体科技资源处于低效率

运行的状态 。

而扩大科研资助来源 、 发展私人基金

会 , 是解决这个问题的主要途径。在美国 ,

私人基金会与政府 、企业和高校一起 , 是其

科研经费的 个主要来源。美国有几万家私

人基金会 , 规模大小不一 , 大的拥有数亿美

元 , 小的有数千美元。正是无数私人基金会

的存在 ,使很多由于政治或经济利益的考虑 ,

政府与企业无暇顾及的项目得到资助 , 从而

推动了美国科技的整体发展。

不过 , 随着政府对科技的支持不断加

大 , 对于如今的中国科学家们来说 , 百万

元奖励已经不算是什么天文数字了。如何

通过基金会的奖励 , 更有效地推动中国科

技的发展 ,是基金会的顾问们和其 “当家人 ”

查慰声正在考虑的问题。 片

, 中国新闻周刊


